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新闻调查

货代行业：
部分工厂开工较晚

“货代行业年初淡季特征明显，部分工厂开工较晚，正月十五后才给订
单，年年如此。”浙江恒顺物流有限公司副总经理周巍如是说。

记者：今年订单进展情况？
周巍：从正月初七开始，大部分货代公司已经开工。但由于部分合作

工厂的业务还没来，我们公司今年的开工订单处于淡季，到正月十五趋于
正常，这与往年并无二致。

记者：员工到岗率如何？
周巍：截至正月十二，整个公司员工到岗率60%左右。我们公司的

外来人口主要集中在司机、装卸工等一线岗位上，他们从老家回来复工基
本在正月十五前后。一线工人是公司常年紧缺的工种，可以说货代行业普
遍面临的难题。

记者：薪酬与往年相比，是涨还是降？
周巍：目前，我们还看不到今年员工薪酬方面是否会有一个非常好的

趋势。对外来的一线工人来说，当家乡的工作岗位能提供不亚于宁波的薪
酬时，宁波对他们的吸引力就逐年减弱。

记者：今年货代行业景气如何？
周巍：对于今年的货代行业，我们还是持以保守的乐观态度。受当前

人民币汇率双向浮动弹性显著增强、国际经济形势的影响，整个市场的进
出口量不是特别理想。但是从个人和公司的角度来看，我们也不能因为这
些原因就盲目悲观。

正月十二，农历狗年开工第六天，宁波舟山港集装箱码头上有序、平稳
地进行着装卸货，舱位有余，货柜不缺，与年前繁忙的场景形成强烈对比。

周巍告诉记者，由于汇率波动影响了整个市场的出口量，所以货代行
业的业务量或有下降。

另外，记者发现，海运费经历前几年的低谷后，这两年普遍开启上涨
的通道，预计今年仍将延续2017年的势头，尤其是中东、东南亚、美
国、拉美等航线。

海运费上涨，对货代公司的利润影响不大。举例来说，原来一个集装
箱的价格是1000美元，货代公司的利润率是20~50美元，现在一个集装箱
的运费涨到了2000美元，货代公司的利润空间不变，还是20~50美元，但
公司前期垫付的资金却增加了。

周巍分析，海运费并非完全由“供求”决定，去年各大集装箱运输企
业结束了各自为营的“战国”时期，转而形成几个大的运输联盟，占据一
定的市场份额,获得一定的价格话语权。
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快递行业：
薪酬体系暂无变化

“电子面单虽然提高了分拣效率，但一线操
作岗位的员工仍然紧缺。”宁波顺丰速运有限公
司相关负责人说。

问：今年订单情况如何？
答：农历新年开工，收派件量同比去年增长

了20%左右，以企业客户为主、散客为辅，比
例大致在7:3。部分和顺丰一直有合作的电商平
台、企业公司，今年的订单业务也已逐步展开。

问：员工到岗率如何？
答：截至正月初七，宁波顺丰速运有限公司

的员工到岗率70%。预计正月十五，员工能够
全部到岗。

问：薪酬与往年相比，是涨还是降？
答：与往年相比，今年顺丰的薪酬体系暂无

变化。即使如此，我们依然希望用更有竞争力的
福利保障、发展平台、工作环境等“留”住人
才。

问：今年快递行业景气度如何？
答：作为快递行业中的小支点，我们依旧持

乐观态度。我们希望在2017年方方面面长足的
进步之外，做深快递行业的品牌专业化、服务人
性化。

快递，已逐渐成为城市经济活跃度的一个重
要指标，也从侧面反映出地方经济总体发展趋
势。宁波市邮政管理局发布的数据显示，2018
年1月，全市快递服务企业业务量完成6460.5万
件，同比增长82.7%；业务收入完成70866.9万
元，同比增长57.1%。

新春甫一开工，快递行业延续了年前的良好
势头。单就宁波顺丰速运有限公司一家而言，今
年的收派件量同比去年增长了20%左右。

记者在宁波顺丰速运有限公司分拣处看到，
门外待卸货车井然有序，车间内机器轰鸣，包裹
堆起了一处处小山，分拣工人熟练地在流水线上
操作着，他们左手麻利地捡起一个包裹，右手用
标枪扫描快件上的条码，动作一气呵成，用时不
过两三秒。

值得注意的是，2018 宁波顺丰招聘启事
中，除了一线操作岗，区域销售代表、业务开发
代表、销售经理等岗位的需求也赫然在目。这无
疑释放了顺丰多元化业务并进的信号。

进军新零售，顺丰兴致不减。继去年年底，
顺丰启动了无人货架项目“丰e足食”，分布在
办公楼大厅、写字间走廊等白领密集区，由负责
该区域快递收派的小哥及时为货架补货。目前，
宁波地区共投放了306处。

记者 王心怡
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